
По данным статистики, ежегодно в Сиби-
ри производится около 2,2 млн т муки, что 
составляет более 20% от объемов производ-
ства по стране в целом. При этом 60% си-
бирского производства приходится на Ал-
тайский край, 14% — на Омскую область, 
10% — на Новосибирскую область, 8% — на 
Красноярский край, 4% — на Томскую об-
ласть и 1% — на Забайкальский край. Вну-
треннее потребление муки в Сибири су-
щественно ниже объемов производства. 
Так, в Алтайском крае при производстве 
1,3 млн т муки в год объем потребления со-
ставляет лишь 0,3 млн т. Профицит перера-
ботчики стремятся продавать в другие ре-
гионы России и экспортировать на внеш-
ние рынки. Именно экспортное направле-
ние, по мнению аналитиков, наиболее 
привлекательное и маржинальное для аг-
рариев.

В качестве особо перспективных рын-
ков сбыта сибирской муки эксперты назы-
вают страны Азии: Монголию, Узбекистан, 
Таджикистан и Афганистан. На них прихо-
дится примерно 30% мирового импорта 
муки, да и расположены они достаточно 
близко к регионам Сибири. «Экспортные 
поставки — одно из приоритетных на-
правлений развития зерноперерабатыва-
ющих комбинатов, входящих в структуру 
компании «Пава», — говорит коммерче-
ский директор компании Анжела Киселе-
ва. — Активное развитие экспортной дея-
тельности началось в 2007 году. Мы эк-
спортируем муку пшеничную высшего и 
первого сортов, цельнозерновую белково-
витаминную муку ТМ «Житница», а также 
мелкофасованные крупы ТМ «Алтай-Ба-
тюшка» и ассортимент весовых круп».

Как подчеркивает госпожа Киселева, 
спрос на продукцию зерноперерабатыва-
ющих комбинатов продолжает непрерыв-

но расти в странах ближнего и дальнего за-
рубежья. При этом произошли изменения 
в конъюнктуре рынка. «Если в первые го-
ды экспортной деятельности основные 
объемы продукции наши зерноперераба-
тывающие комбинаты экспортировали 
своим партнерам из ближнего зарубежья, 
в страны Центральной Азии, то в послед-
нее время наметилась устойчивая тенден-
ция расширения географии поставок на 
рынки дальнего зарубежья. Именно они 
являются сегодня приоритетным направ-
лением развития экспортной деятельнос-
ти зерноперерабатывающих комбинатов 
компании «Пава». Новые партнеры у нас 
появились в КНДР, Республике Ангола, Из-
раиле, Палестине и Южной Корее. По-
прежнему актуальны поставки муки и 
круп на рынки ближнего зарубежья: в Ка-
захстан, Туркменистан, Узбекистан, Тад-
жикистан», — отмечает госпожа Киселева.

Чтобы обеспечить успешное продвиже-
ние на внешних рынках, сибирским пере-
работчикам, по мнению экспертов, необ-
ходима консолидация. Важным шагом в 
этом направлении стало создание в 2008 
году экспортной компании «Алтайские 
мельницы». Ее учредителями стали круп-
нейшие зерноперерабатывающие пред-
приятия Алтая: «Алейскзернопродукт», 
«Мельник», «Грана» и «Ключевской элева-
тор». В год они производят около 800 тыс. т 
муки, что превышает 65% от всего выпуска-
емого в регионе объема. Для доставки про-
дукции алтайских зернопереработчиков 
покупателям компания «Алтайские мель-
ницы» использует железнодорожный и 
морской транспорт. Отгрузка морем произ-
водится через крупнейшие российские 
порты юга (Новороссийск, Туапсе и др.) и 
Дальнего Востока России (Владивосток), а 
также Санкт-Петербург. Весьма перспек-

тивным направлением работы «Алтайских 
мельниц» является участие во Всемирной 
продовольственной программе ООН по по-
ставке продовольствия в Киргизию, Таджи-
кистан, страны Африки и Ближнего Восто-
ка. Если говорить о структуре экспорта «Ал-
тайских мельниц», то 54,4% приходится на 
Киргизию, 41% — на Таджикистан, остав-
шиеся 4,6% — на Индонезию и КНДР. Индо-
незия, как признают сами участники рын-
ка, сегодня является для них одним из наи-
более привлекательных рынков: объем по-
требления муки в стране растет на 10% в 
год. По расчетам Минсельхоза США, к 2020 
году Индонезия будет потреблять 8 млн т 
муки в год. В 2011 году алтайские произво-
дители прошли сертификацию по индоне-
зийскому стандарту SNI (ЭсЭнАй) «Пше-
ничная мука как продукт питания». Требо-
вания стандарта касаются качества муки, 
которая должна быть обогащена витамин-
но-минеральным комплексом. Получение 
сертификата SNI является необходимым 
условием для работы на продовольствен-
ном рынке Индонезии. Кроме того, серти-
фикат признан во многих странах Юго-Вос-
точной Азии (Малайзия, Филиппины, Таи-
ланд, Вьетнам и др.), что открывает новые 
рынки российским компаниям.

Первая партия муки — 400 т — была по-
ставлена в Индонезию в середине 2011 го-
да компанией «Алейскзернопродукт». Од-
нако это сотрудничество не получило раз-
вития. Как сообщила „Ъ“ исполнительный 

директор «Алейскзернопродукта» Вера Ба-
баскина, больше поставок в Индонезию не 
было. По ее словам, с осени 2012 года в 
связи с плохим урожаем предприятие ис-
пытывает дефицит сырья и работает с не-
полной загрузкой. «Поэтому каких-то из-
лишков муки, которые можно направить 
на экспорт, сейчас нет», — пояснила госпо-
жа Бабаскина.

Тот факт, что экспорт муки из Алтайско-
го края снижается, признает и генераль-
ный директор компании «Алтайские мель-
ницы» Виталий Копытов. «Это началось с 
июня-июля 2012 года, когда появились не-
благоприятные прогнозы на урожай. Уро-
жай на самом деле оказался небольшим. 
Цены на зерно очень выросли, что повле-
кло за собой рост цен на муку. В итоге це-
ны на алтайскую муку оказались выше ми-
ровых, что сделало ее неконкурентоспо-
собной на экспортных рынках. Поэтому и 
произошло снижение экспорта. До нового 
урожая сложно ожидать активизацию эк-
спорта», — пояснил господин Копытов. 
Алтайский край, по его словам, имеет ог-
ромный потенциал по экспорту муки. 
Мельницы загружены всего на 60-70%. 
«Мы можем производить больше муки, но 
емкость внутрироссийского рынка слиш-
ком мала, а для успешного выхода на 
внешние — нужна господдержка, прежде 
всего в части логистики. Однако после 
вступления России в ВТО власти заявляют, 
что прямая поддержка экспорта невозмож-

на», — констатирует Виталий Копытов. Го-
воря об экспортных перспективах, собе-
седник, признает, что по направлению 
Центральной и Средней Азии (Афганис-
тан, Таджикистан, Киргизия) алтайские 
мукомолы проигрывают Казахстану, кото-
рый находится гораздо ближе к этим стра-
нам. Кроме того, Казахстан сегодня самый 
крупный экспортер муки в мире. Что каса-
ется Юго-Восточной Азии, то и здесь си-
бирских мукомолов подводит дорогостоя-
щая логистика по территории России. 
«Так, от Алтайского края до порта Находка, 
откуда идут поставки в Юго-Восточную 
Азию, расстояние 6 тыс. км по железной 
дороге. А ведь всем известно, что продукты 
переработки сельхозпродукции невыгод-
но перевозить на расстояние более 2 тыс. 
км. При этом железнодорожные тарифы 
очень высоки. В итоге по данному направ-
лению Россия проигрывает Турции. Тур-
ция, кстати, импортирует российское зер-
но, перерабатывает его и при поддержке 
государства активно поставляет в Юго-Вос-
точную Азию», — сетует Виталий Копытов.

Несмотря на активные усилия произво-
дителей муки, экспортные поставки пока 
невелики. Так, в Алтайском крае из 1 млн т 
«избыточной» муки на экспорт пока идет 
лишь 170 тыс. т. В целом на продукты пита-
ния (в число которых входит мука) прихо-
дится чуть более 1% структуры сибирского 
экспорта. Развитие экспорта, по мнению 
Анжелы Киселевой, сдерживают высокие 

железнодорожные тарифы на транспорти-
ровку грузов и перегруженность инфра-
структуры РЖД. «Одной из актуальных на 
сегодняшний день проблем является сла-
бая заинтересованность государства в про-
движении продукции российских зерно-
переработчиков на зарубежные рынки, — 
убеждена госпожа Киселева. — В Казахста-
не, например, государство активно содей-
ствует развитию экспорта муки, заключа-
ет межгосударственные соглашения и раз-
рабатывает ряд других государственных 
мер поддержки, которые значительно по-
могают мукомолам увеличивать объемы 
экспортируемой продукции и расширять 
зарубежные рынки сбыта. Россия имеет 
рекордно высокие показатели по экспорту 
зерна, тогда как продукту его переработки 
в этом аспекте не уделяется достойного 
внимания. Собственные мощности по пе-
реработке зерна в стране не задействова-
ны на 100%. Хотелось бы, чтобы наше госу-
дарство было заинтересовано в экспорте 
не только зерна, но и продукции его пере-
работки — муки. Разработка и реализация 
комплекса государственных мероприя-
тий, стимулирующих развитие экспорта 
муки, позволила бы существенно поддер-
жать отечественных зернопереработчи-
ков, а также решить проблемы социально-
экономической сферы, так как повлекла 
бы за собой создание новых рабочих мест 
в зерноперерабатывающей отрасли».

Михаил Палочкин

Сибирские мукомолы споткнулись на экспорте
внешнеэкономическая деятельность

СФО традиционно является российским лидером по 
производству муки. Однако в последнее время от-
расль столкнулась с кризисом перепроизводства. Од-
ним из вариантов решения проблемы, по оценкам эк-
спертов, может стать экспорт муки. Но пока его объе-
мы оставляют участникам рынка желать лучшего. Ос-
воению мукомолами новых рынков мешают сложно-
сти с логистикой и низкая, по их мнению, заинтересо-
ванность государства в экспорте продуктов перера-
ботки зерна.

Обеспечив спрос на региональном рынке, алтайские мукомолы стремятся освоиться на рынке российском и ищут выход за его пределы  
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сфо агро

Всего полгода минуло с того дня, как со-
стоялось торжественное открытие первой 
очереди ООО «Алтаймясопром». Но даже это-
го времени оказалось достаточно, чтобы о 
новом предприятии заговорили не только в 
Алтайском крае, оно сегодня на слуху в Си-
бирском федеральном округе. Свинокомплекс 
— одна из первоочередных инвестиционных 
задач краевой программы «Комплексное раз-
витие Алтайского Приобья и эффективное 
использование туристско-рекреационных 
активов юга Сибири». Проект очень пер-
спективный, это уже ни у кого не вызывает 
сомнений, хотя сегодня он находится еще в 
стадии реализации. Необходимо подчеркнуть, 
все работы идут строго в режиме, предусмо-
тренном бизнес-планом. Соблюдаются графи-
ки привлечения как собственных финансовых 
инвестиций, так и заемных источников фи-
нансирования Внешэкономбанка. О текущих 
делах предприятия, его ближайших перспек-
тивах рассказывает генеральный директор 
ООО «Алтаймясопром» Борис Панов.

—  Борис  Леонидович,  ни  для  кого  не  се-
крет, что этот проект задумывался несколько 
лет  назад  руководством  вашей  компании  и 
администрацией Алтайского края. Сегодня его 
можно считать состоявшимся?

—  Я бы сказал, что «Алтаймясопром» уже за-
явил о себе во весь голос на уровне региона, Си-
бири и России. Но считать проект состоявшимся 
преждевременно.  Он  в  стадии  реализации.  До 
конечного результата — выращивания 330 тысяч 
голов свиней в год — еще далеко. Но при этом 
нужно  заметить,  что  производство  уже  сейчас 
работает  с  некоторым  опережением  намечен-
ного графика. Первая часть комплекса, которая 
планировалась на мощность 11 тысяч тонн про-
изводства  свинины,  сегодня  несколько  усовер-
шенствована  с  технологической  точки  зрения. 
В  частности,  подобрана  наиболее  подходящая 
селекция животных более высоких хозяйствен-
но-биологических качеств. Свиней мы покупаем 
в  Ирландии,  в  известной  компании  Hermitage 
Genetics,  которая  является  лидером  в  Европе  в 
своей  отрасли.  Мы  постоянно  контактируем  с 
нашими  партнерами,  в  конце  января  ирландцы 
в очередной раз побывали у нас с рабочим ви-
зитом и дали высокую оценку технологическому 
процессу.  Достаточно  привести  один  факт:  мы 
ставили задачу достигать товарного веса живот-
ных  к  реализации  в  возрасте  180  дней,  сейчас 
работаем на 165 дней. Иными словами, выходим 
на показатель 700 граммов привеса в сутки с мо-
мента рождения до убоя. Если брать откормоч-
ный процесс, то ежедневный привес превышает 
отметку 1000 граммов.

—  Чем  обусловлены  перспективы  разви-
тия промышленного свиноводства в регионе?

—  Прежде всего тем, что администрация ре-
гиона, лично Губернатор Александр Карлин, при-
дает  его  реализации  первостепенное  значение. 

Это,  так  сказать,  идеологическая  составляющая. 
Основные  экономические  факторы,  определяю-
щие  целесообразность  проекта,  —  это  избытки 
фуражного  зерна  в  регионе  и  резкое  сокраще-
ние  развития  свиноводства  в  общественном 
и  частном  секторах.  В  связи  с  этим  и  встал  во-
прос, каким образом от выращенного в регионе 
фуражного  зерна  получить  наибольшую  отдачу 
в краевой бюджет. Так было принято решение о 
строительстве нашего комплекса.

Нужно заметить, что наш проект «Алтаймясо-
пром»  имеет  статус  межрегионального,  и  этого 
было  бы  крайне  сложно  достичь  без  активного 
участия  властных  структур  Алтайского  края.  На 
уровне Главного управления сельского хозяйства 
были определены производственные площадки в 
Тальменском районе. Главным здесь стало нали-
чие  газопровода.  Ну  и,  конечно  же,  важнейшая 
роль  в  реализации  проекта  принадлежит  Кеме-
ровской холдинговой компании КЕМ-ОЙЛ ГРУПП.

—  Тем  не  менее  начинать  всегда  сложно. 
Что можно сказать о задачах и проблемах пер-
воначального этапа?

—  Первым и, пожалуй, самым ответственным 
шагом стало тщательное изучение отечественно-
го  и  международного  опыта  развития  промыш-
ленного  свиноводства.  За  основу  взяли  Белго-
родское  направление.  В  частности,  размещение 
комплексов поблизости от населенных пунктов. 
Объяснение  этому  —  резкое  сокращение  на 
селе в последнее время рабочих мест. Но у нас 
в  этом  плане  есть  еще  и  огромный  плюс  —  на-
личие  достаточно  большого  количества  земель 
сельскохозяйственного  назначения.  При  этом 
учли и экологические нюансы. Наши комплексы 
расположены  не  менее  чем  в  3  километрах  от 
населенных пунктов, что позволяет избежать не-
приятных запахов. А людей на работу мы возим 
на автобусах.

Сегодня  на  свиноводческом  комплексе  276 
работающих, из них 200 человек — жители близ-

лежащих сел Тальменского района. И это при том, 
что пока запущена только первая очередь пред-
приятия, производственная мощность которой 14 
тысяч тонн в живом весе. Численность коллекти-
ва значительно возрастет, когда мы запустим еще 
один комплекс на 15 тысяч тонн, плюс племенная 
ферма.  Таким  образом,  уже  в  2014  году  плани-
руем выдавать продукции в объеме 32-35 тысяч 
тонн.

У  нас  эффективно  работает  и  строительный 
блок. В год мы осваиваем очень солидные стро-
ительные  объемы.  За  прошлый  год  капитало-
вложения превысили 3 миллиарда рублей. Есте-
ственно, что создание новых рабочих мест идет 
и будет идти высокими темпами. Летом на стро-
ительных  площадках  количество  работающих 
составляет  550-600  человек.  Наш  принцип  —  в 
качестве субподрядных организаций привлекать 
преимущественно  структуры  Алтайского  края. 
Для этого в Тальменском районе создана крупная 
строительная фирма «Промсельхозстрой». Таким 
образом, можно говорить о том, что уже ООО «Ал-
таймясопром» создало около 1000 рабочих мест 
на селе.

—  Какие  еще  направления  планируется 
охватить в рамках деятельности «Алтаймясо-
прома»?

—  Одна  из  главных  задач  сегодня  —  «со-
брать»  неисполь-
зованные  земли.  В 
Тальменском,  За-
лесовском,  Перво-
майском  районах 
набираем  порядка 
15 тысяч гектаров. В 
этом  году  начинаем 
на них работать. Что 
касается ближайших 
перспектив, то на бу-
дущий год нужно вы-
ходить  на  50  тысяч 
гектаров. Думаю, что 
данная  задача  бу-
дет  решена,  так  как 
мы  нашли  полное 
взаимопонимание  с 
краевыми  властями. 
Эти  площади  позво-
лят  полностью  обеспечить  «Алтаймясопром» 
собственным  фуражным  зерном.  В  данном  на-
правлении мы самым тесным образом работаем с 
наукой, в частности с Сибирским отделением ака-
демии наук и академиком Анатолием Власенко.

Кроме того, в завершающей стадии находит-
ся  строительство  комбикормового  завода.  Мы 
создаем  мощнейшее  предприятие,  не  имеющее 
аналогов в регионе. Его проектная мощность — 
27  тонн  комбикормов  в  час,  суточная  произво-
дительность  составит  540  тонн.  Будущий  завод 
оснащен  зернохранилищами  на  80  тысяч  тонн, 
соответствующее  оборудование  для  этих  целей 
уже  закуплено  практически  в  полном  объеме. 
Будет  установлена  современная  бельгийская 

зерносушилка с очисткой на 80  тонн в час.  Та-
ким образом, мы сможем в сутки прямо от ком-
байна принимать до полутора тысяч тонн зерна. 
Все  это  позволит  обеспечить  качественными 
кормами  для  любого  вида  животных  не  только 
собственное  производство,  но  и  близлежащие 
фермерские и личные хозяйства.

В конце апреля запустим бойню скота на 400 
голов  в  сутки,  а  в  будущем  году  планируем  по-
строить  собственный  мясокомбинат  мощностью 
180 голов в час.

—  Сам собой напрашивается вопрос о под-
готовке квалифицированных кадров.

—  В системе предприятий КЕМ-ОЙЛ ГРУПП, 
куда  входит  и  «Алтаймясопром»,  тема  подбора 
и  подготовки  кадров  продумана  до  мель-
чайших  деталей  службой  по  управлению 
персоналом.  Сегодня  у  нас  организована 
учеба кадров, в Алтайском крае в плотном 
режиме  работаем  со  службой  занятости. 
Кроме того, серьезное сотрудничество на-
лажено с Тальменским техникумом, на базе 
которого ведется подготовка молодых спе-
циалистов всех профилей, начиная от опе-
раторов свиноводства и заканчивая опера-
торами  по  забою  скота.  Плотно  работаем 
и  с  Алтайским  государственным  аграрным 
университетом.

Другой  вопрос,  что  отдельных  специалистов 
мы  вынуждены  приглашать  со  стороны.  В  част-
ности,  это  касается  главного  технолога,  ветери-
нарных  врачей,  поработавших  на  аналогичных 
крупнейших  предприятиях,  технического  ди-
ректора. А причина тому объективная: промыш-
ленное  свиноводство  в  Алтайском  крае,  по  сути 
дела,  осуществляет  первые  шаги.  Мы  строим 
суперсовременное  предприятие  и  работаем  с 
большим количеством европейских стран. Фран-
ция  нам  поставляет  оборудование  свиноводче-
ского  комплекса,  Австрия  —  оборудование  для 
производства  электроэнергии,  Дания  —  комби-
кормовый  завод,  Бельгия  —  зерносушилку,  Ир-
ландия — животных, Германия — оборудование 

для мясокомбината и Финляндия — комбикорма 
для новорожденных поросят. Пока мы не можем 
их производить самостоятельно. Но и эта задача 
будет решена в ближайшие два-три года.

—  География  реализации  вашей  продук-
ции прежде всего связана с ее спецификой?

—  Должен заметить, что производство толь-
ко  набирает  обороты,  а  переработка  находится 
на  первоначальной  стадии.  Поэтому  забой  ве-
дется  на  других  мясокомбинатах,  большая  часть 
животных продается живым весом. Особенность 
нашего  мяса  в  том,  что  хорошо  отлаженная  се-
лекция  позволяет  выращивать  свиней  весом  до 
130  килограммов.  Мясо  мы  получаем  постное, 
высоких мясных качеств. У нас заключен договор 

с дальневосточной ком-
панией  «Ратимир».  Во 
время  визита  на  Даль-
ний  Восток  делегации 
Алтайского края осенью 
прошлого  года, которую 
возглавлял  председа-
тель  АКЗС  Иван  Лоор, 
мы получили отдельную 
благодарность  за  по-
ставляемую  продукцию 
очень  высокого  качест-
ва.  Сегодня  предлагаем 
всем  мясопереработ-
чикам,  в  том  числе  и 
Алтайского  края,  брать 
нашу  продукцию.  И  на-
ходим в данном вопросе 

поддержку краевых властей.
Мы  вышли  на  рынки  Сибири  с  совершенно 

новой  продукцией  —  со  свежим,  парным,  ох-
лажденным мясом. В связи с  этим проповедуем 
иную культуру ее реализации. И готовы воспол-
нить  потребности  населения  в  качественной, 
экологически чистой свинине. Убежден, что мясо 
от ООО «Алтаймясопром» уже в ближайшее время 
составит  очень  серьезную  конкуренцию  анало-
гичной зарубежной продукции.

—  В  брендовом  предприятии  сегодня  за-
интересованы  не  только  собственники,  но  и 
Алтайский край?

—  У нас с первого дня сложились хорошие, 
конструктивные  отношения  как  с  районными, 

так  и  с  краевыми  властями.  Огромную  помощь 
на  первоначальном  этапе  строительства  оказы-
вал  бывший  глава  Тальменского  района  Влади-
мир Сафронов. Во все времена были и остаются 
деловые  и  продуктивные  контакты  с  Главным 
управлением сельского хозяйства края. Что ка-
сается  администрации  Алтайского  края,  у  нас 
подписано  Соглашение  о  сотрудничестве  и  во 
всех  вопросах  мы  имеем  поддержку  Губернато-
ра Александра Карлина, заместителя Губернато-
ра,  начальника  Главного  управления  экономики 
и  инвестиций  Михаила  Щетинина,  заместителя 
Губернатора  Александра  Лукьянова.  Благода-
ря  совместным  усилиям  в  конце  прошлого  года 
удалось  добиться  выделения  средств  на  строи-
тельство  объектов  инженерной  и  транспортной 
инфраструктуры  из  Инвестиционного  фонда 
Российской Федерации.

—  Выделяемые  инвестиции,  кредитные 
ресурсы от Внешэкономбанка, вы обязаны ис-
пользовать строго на реализацию проекта. Но 
есть  еще  и  социальные  проблемы.  Как  быть 
здесь?

—  Да, нас в неменьшей степени волнуют не 
только  производственные  вопросы,  но  и  реше-
ние социальных задач. Это строительство дорог, 
иные социальные проблемы сел, где расположе-
ны наши предприятия, жилье для специалистов. 
Здесь опять же очень существенную помощь нам 
оказывает  Губернатор  края.  Неподалеку  распо-
ложен  поселок,  где  есть  недостроенные  желез-
нодорожниками  дома.  В  течение  месяца  мы  их 
купили,  уже  готова  проектно-сметная  докумен-
тация, сейчас начинаем строительство жилья для 
наших рабочих и специалистов.

—  А участие в социальной жизни края?
—  Также крайне важный и принципиальный 

вопрос. Люди должны понимать, что «Алтаймясо-
пром» — предприятие всерьез и надолго. В пер-
спективе мы готовы и будем участвовать в район-
ных и краевых спортивных, культурных проектах. 
Сегодня очень активно на основании Соглашения 
работаем со Среднесибирским детским домом.

—  Борис  Леонидович,  что  можно  сказать 
о  ближайших  перспективах  ООО  «Алтаймясо-
пром»?

—  Они четко прописаны в бизнес-плане. И я 
убежден, что все будут реализованы. Хотя про-
блем,  конечно  же,  хватает.  На  мой  взгляд,  нео-
боснованно растут цены на зерно. Было время, 
когда мы покупали килограмм фуражного зерна 
за 4,5 рубля, сегодня цена превышает уже 12 ру-
блей. Причем покупаем где только можно. Отсю-
да важнейшим и самым актуальным становится 
вопрос создания собственной кормовой базы. А 
успокаивает тот факт, что затраты на производ-
ство единицы продукции при наших технологиях 
значительно ниже, нежели у других. А для того, 
чтобы  результаты  стали  осязаемы,  необходимо 
выйти как можно быстрее на плановые параме-
тры производства. И к середине текущего года, 
думаю, данная задача коллективом ООО «Алтай-
мясопром» будет решена.

«Алтаймясопром»: проект, получивший признание 
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